

Bsd.

LA COMIDA DEL RECUERDO

Con respecto a eruv tavshilín (dos comidas cocinadas – incluyendo una porción de pan- que se debe separar en la víspera de Iom Tov y comer durante el día de Shabat posterior al Iom Tov que cae un día viernes), el Alter Rebe cita en su Código de Leyes, que está permitido comerlo cuando se culmina de preparar todas las comidas que se comerán en Shabat, o sea, aunque todavía no comenzó Shabat, siendo todavía Iom Tov, puede comerlo; sin embargo, para cumplir el precepto de manera más bella, debe esperar para comerlo en uno de las comidas de Shabat, para poder cumplir otra mitzvá más con ese pan, pues cada cosa con la que se realizó una mitzvá, es correcto hacer con ella otra. Y hay quienes acostumbran a esperar hasta la tercera comida de Shabat para poder hacer con esa comida muchas Mitzvot.

La fuente de esta ley es el Talmud, con respecto a eruv jatzerot (la comida que se prepara previo a Shabat para poder asociarse con vecinos del mismo vecindario y poder transportar de un lugar a otro), debemos comprender ¿por qué el Alter Rebe no cita en su Código de Leyes con respecto al eruv jatzerot que hay quienes opinan que se acostumbra a comerlo en el tercer banquete de Shabat, y solo lo dice con respecto a eruv tavshilín?

La explicación: debemos introducir que hay dos motivos con respecto a la razón que se debe hacer eruv tavshilín. 1) La opinión de Rabá: para asegurarnos que separará una buena porción para Shabat y una buena porción de comida para Iom Tov. 2) La opinión de Rav Ashi: para que digan que en Iom Tov no se puede hornear para Shabat y más aun que no se puede hornear de Iom Tov para días semanales; según esto resulta, que esto lo establecieron los sabios para aumentar en el honor de Iom Tov.

Debemos decir que la discrepancia entre ellos es en el contenido de la ley. Para Rav Ashi es un tema de que no se llegue a cocinar en Iom Tov para las necesidades de días semanales, y para Raba es un tema positivo, para que separe una buena porción para Shabat y deje el eruv para recordarle con respecto a la obligación de preparar las necesidades de Shabat, por eso, según la opinión de Rabá hay lógica en dejar la comida hasta la tercera comida de Shabat para incluir en esta todas las necesidades de Shabat. Asimismo el Alter Rebe dictamina que hay quienes acostumbran dejarlo hasta la tercera comida.

Sin embargo en eruv jatzerot, no hay un motivo especial por qué se deba dejar el eruv hasta el tercer banquete de Shabat, por eso, por lo contrario, es mejor comerlo en un banquete donde según todas las opiniones es obligación comer pan, es decir, el primer o segundo banquete de Shabat, pero en el tercero no hay obligación de comer pan según todas las opiniones.

La explicación según la profundidad de la Torá: Shabat se santifica automáticamente, en cambio Iom Tov, se trata de transformar lo “jol” días comunes, a santos, mediante el servicio de la persona. Según esto, para la opinión que la ley que eruv tavshilín fue establecido para aumentar en el honor de Iom Tov, es para quitar un tema negativo, y

para la opinión que es para el honor de Shabat resulta que es un tema positivo, hacer el bien, que en ello no es necesario la labor de la persona, pues Shabat está por encima de relacionarse con el mal.

(Resumen de cuarta Sijá de Parshat Beshalaj vol. 16)